

子どもたちを再び戦場に送るな！ —三観9条の碑除幕式一言メッセージ—

★憲法9条の碑の完成と除幕、おめでとうございます。ウクライナからパレスチナへと世界で戦争が続いていますが、武力で事を解決することはできません。憎しみは憎しみの連鎖を招くだけです。これから起きる戦争を阻止し、起きてしまった憎しみの連鎖を断つカギ。それが憲法9条です。9条を広めることが世界に平和をもたらすこととなります。しかし、日本政府は今また戦争に向けて軍拡を進めています。9条の意義について市民レベルで認識を広め、再び戦争に向かうことのない日本をつくるのが、今を生きる私たちのすべきことではないでしょうか。みなさんの努力で立派な9条の碑ができました。碑を拠点にこの地から平和を全国、世界へ発信しましょう。私たちが平和を創るのです。
(伊藤 千尋)

★メッセージ

三豊・観音寺「憲法9条の碑」完成、まことにありがとうございます。
戦後80年、また安保法制強行10年の節目の年に、西讃の地に憲法9条の碑が誕生したことは、まことに意義深いものがあります。
3年前の「安保3文書」閣議決定以来、空前の大軍拡、諸法令・諸制度の改悪による「戦争国家づくり」がすさまじい勢いで進み、ここ香川においても高松港の「特定利用港湾」指定による軍港化、自衛隊善通寺駐屯地の強靱化計画や「重要土地利用規制法」の適用など、戦争の足音が急速に近づいています。アメリカやロシア、中国など「大国」が「力による平和」を唱えて覇権を競い合い、「軍事対軍事」の対立を深めるもと、日本がその一方の側に深く組み込まれようとしています。しかし、「軍事対軍事」では対立はいっそう激しさを増すばかりで、「力による平和」など決して実現しないことは人類は何度も学んでいます。その反省に立って「武力によらない平和」を掲げた憲法9条こそが、人々に幸福な未来をもたらす道筋を示しています。国内・国際情勢が緊迫の度合いを増すいま、香川ですでに3基が建立されるなど全国各地で「憲法9条の碑」が続々とつくられていることは、内外の為政者に対する「平和を愛する諸国民」の津々浦々からの強烈なメッセージとなるでしょう。
三豊・観音寺の地は、県内でもとりわけ平和と民主主義を求める運動が盛んな地です。このたび完成した「憲法9条の碑」が、こうした運動にっその活力を与えるとともに、次世代への運

動継承の拠点となることを祈念して、お祝いのメッセージといたします。
2025年5月3日 (香川憲法会議 事務局長 9条の会・かがわ 事務局長 十河 浩二)

★「勇往邁進」がひとつの形をもった。未来に続く人たちがこの碑に触れ、平和を願う先人たちの思いに励まされる日が来るだろう。
(高井留美子)

★戦争の準備ではなく平和の準備を！日本政府が、九条の精神を世界に！
(芥 一男)

★今年には戦後80年の年。今こそ憲法、その中でも特に9条を守り活かすことが大切。「無感激人生空虚也」。そのためにも平和を！(高井 和雄)

★香川で3番目に誕生する九条の碑が、観音寺に、三豊教育会館に作られること、おめでとうございます。九条は日本だけでなく世界の宝です。戦争のない世界をみんなで作りたいと思います。
(香川町 中尾 忍)

★九条の碑が次から次へと誕生していることを心から喜んでいきます。世界の諸国民がひとしく恐怖と欠乏から免れ、平和のうちに生存する権利を持つと宣言した日本国憲法の先駆性を再確認し、暮らしの中に生かしてゆきましょう。改憲のたくらみを阻止しましょう。
(香川町・孝岡 楚田)

★日本国憲法が施行された1947年に生まれ育ちました。東京の教員になる時の誓約書には「日本国憲法に基づき～」とあり、子どもたちや保護者、教職員、地域の方々と共に、その実現に努力してきました。
改憲・大軍拡が進む現在、9条の碑が建ち、世界にその精神が広がることに拍手。香川での3つ目の三豊教育会館の碑除幕式、おめでとうございます🎉
(香川町・孝岡 弘子)

★憲法は、空気のような存在 普段は、全く見えないけれどとても大切なものです。
(井上 泉)

★憲法九条は宝、大切に守っていこう。孫に続く子どもたちのために！
(澁谷 光博)

★平和を勝ちとろう (大西 実)

★憲法9条は 宝物です。ずっとずっと 大切に 守っていきたいです。(澁谷 澄子)

★平和がなにより大事！！ (三木 真澄)

★人類の栄知である憲法9条をしっかりと守り、生かしましょう。だれ一人として戦線に行かせない (安藤 康司)

★除幕式には参加できませんが「憲法9条の碑」の完成おめでとうございます。戦争ができる国へと不穏な空気の強まる中、各地に「九条の碑」が建立されることを願います。(林 康子)

★3日は市場もあり役員会もあるので欠席です。2日の囲む会は3000円で出席できるのですがよろしければお願いします。(土田 正寿)

★おめでとうございます。(近藤 龍治)

★「憲法九条の碑」完成おめでとうございます。『教え子を戦場に送らない』誓いを改めて、心に刻んで。平和を守る生き方をしていきたい。(尾崎 洋子)

★二度と戦争を起こさせないために碑が出来てうれしい。(加島 力)

★碑が完成したが碑は物を言わないので5月3日に憲法9条又は平和に関する話し合いをする日にしたら良いと思います。(片山 幸子)

★戦争体験者 終戦の時、中国東北部にいました。いつまでも平和がつづくことを願っています。(林 芳子)

★9条の碑完成を祝して、私も畑に非戦の誓いの桜「陽光(ようこう)桜」を植樹しました。「平和のシンボル」陽光桜と9条の碑を守り育て、二度と戦争のない、平和な日本・世界を創るために努力します。(合田 友子)

★1974年、前川忠夫知事が誕生し、在任中

「憲法を暮らしの中へ」の懸垂幕が香川県庁に掲げられた。人権・くらし・平和などの在るべき姿を高らかに宣言した日本国憲法。世界も日本もいまだ戦火の危機に直面している。平和な社会で人間としての営みが続けられるように、との思いを9条の碑に込めて…。(佐川晴雄)

★「9条は残してください。」その上で自衛隊を(相反すると考えずに)明記してもよいと思います。(田中寿美子)

★9条の精神が生きる世界を！つくろう。(藤田 均)

★子供、孫、若者たちに戦争には行かせない。平和を守り続け、私達の残せるものは平和しかないと思う！！ (矢野 久子)

★憲法9条は世界の宝！いつまでも守り活かすことを祈念して。(安藤 洋子)

★何げない幸せが毎日続きますように！(安藤 千尋)

★碑を囲み、不戦の誓いを新たにして、今後の運動を繋いでいけることを願っています。(岩田 仁美)

★人類の宝、憲法9条を世界に広めよう。(松原 博志)

★教育会館に建ったと伺いました。平和の拠り所となりますよう心から願います。(井川 依志美)

★「民主教育推進のためにも平和、命が最優先！」(香教組三観支部支部長(石川 謹章))

★「命があつての平和 平和があつての命 命より大切なものはなし！」(石川 謹章)

★ふるさと西讃の地に『9条の碑』ができて嬉しいです。建設に尽力された方々に感謝します。(近石 美智子)